

L'HEBDO DU CNDH

N°42 - du 26 mai au 1^{er} juin 2014

www.cndh.ma

LA HAUT-COMMISSAIRE DES NATIONS UNIES AUX DROITS DE L'HOMME AU CNDH

Le CNDH a accueilli le mercredi 28 mai à son siège à Rabat Mme Navi Pillay, Haut-Commissaire des Nations unies aux droits de l'Homme, qui a effectué du 26 au 29 mai une visite au Maroc. Décorée par Sa Majesté le Roi du "Wissam" Al Alaoui, du grade de Grand officier, Mme Pillay, a rencontré plusieurs acteurs gouvernementaux, de la société civile et responsables des institutions nationales. Dans un discours prononcé à cette occasion, et devant un parterre composé de doyens du corps diplomatique, des représentants des institutions nationales, des partis politiques, ONG et des parlementaires, Mme Pillay a mis l'accent sur les défis auxquels sont confrontés les Etats en matière de droits de l'Homme, notamment la lutte contre les discriminations, la mise en œuvre des droits des migrants, la problématique du terrorisme en lien avec la protection des droits de l'Homme, l'abolition de la peine de mort ainsi que la consécration de l'égalité et l'élimination de la violence à l'égard des femmes. Le Haut-Commissaire des Nations unies aux droits de l'Homme a salué par la même occasion les réformes lancées par le Royaume du Maroc en matière de protection et de promotion des droits de l'Homme ainsi que la dynamique et l'indépendance de la société civile. Elle a mis en exergue quelques défis auxquels est confronté le Maroc, au même titre que d'autres pays, comme l'éradication du mauvais traitement et la violence à l'égard des femmes ainsi que l'amélioration du traitement des travailleurs migrants. De son côté, M. El Yazami a considéré la visite de Mme le Haut-Commissaire aux droits de l'Homme au Maroc comme un message d'encouragement et d'espoir : encouragement du processus de réformes engagé par le Maroc depuis des années (processus de justice transitionnelle, la consécration de l'égalité, la protection de la dignité des migrants et des catégories vulnérables etc.) et d'espoir que cette visite puisse contribuer à l'accélération de ces réformes (la réforme de la justice, la liberté de la presse, l'égalité, la parité, l'élimination de la violence à l'égard des femmes...). Lors de sa conférence de presse tenue le lendemain de sa visite au CNDH, Mme Pillay a également salué les invitations adressées aux experts indépendants des droits de l'Homme pour effectuer des visites de travail au Maroc soulignant que le rôle joué par les Commissions régionales des droits de l'Homme au Sahara est encourageant. A cet égard, elle a proposé une assistance technique en vue du renforcement des capacités des membres des Commissions régionales du sud.

TRANSATLANTIC LEADERSHIP SEMINAR

M. Driss El Yazami a participé le 28 mai à Rabat au séminaire organisé par The German Marshall Fund of the United States sur le thème "La coopération Nord-Sud : Exploiter de nouvelles possibilités de développement et de croissance". M. El Yazami est intervenu dans le cadre du "Dialogue sur la dynamique et les modèles interethniques en faveur du pluralisme dans le monde arabe".



المجلس الوطني لحقوق الإنسان
Conseil national des droits de l'Homme

RÉUNION DU COMITÉ DE PILOTAGE DE LA PLATEFORME CITOYENNE

Le Comité de pilotage de la plateforme citoyenne pour la promotion de la culture des droits de l'Homme s'est réuni le 27 mai à Rabat en vue d'impulser une nouvelle dynamique à l'action du Comité de pilotage, par l'élaboration de son plan d'action et l'actualisation du contenu de la plateforme. M. Ahmed Abbadi, membre du Conseil, a réitéré à cette occasion l'engagement du Conseil, qui assure la présidence du Comité de pilotage, à mettre à la disposition du Comité les ressources humaines et logistiques à même d'appuyer son action. Il a souligné que le travail du Comité durant la période à venir doit être principalement axé sur l'actualisation du contenu de la plateforme à la lumière des changements institutionnels et politiques qu'a connus le Maroc. Il a insisté également sur la nécessité de garantir l'harmonisation et la complémentarité de la plateforme avec le plan d'action national en matière de démocratie et de droits de l'Homme (PANDDH), et l'implication des différents acteurs institutionnels et civils dans la mise en œuvre de la plateforme.

ACCUEIL DE DÉLÉGATIONS

Des diplomates du Conseil de l'Europe (Le mardi 27 mai) : M. Driss El Yazami a reçu une délégation d'Ambassadeurs, membres du groupe de rapporteurs des relations extérieures du Comité des ministres du Conseil de l'Europe. La visite de la délégation du Conseil de l'Europe composée des Ambassadeurs d'Italie, de France, d'Allemagne, de Hongrie, de Turquie et de Norvège, s'inscrit dans le cadre de la préparation du plan d'action de voisinage Maroc-Conseil de l'Europe pour la période 2015-2017. Les deux parties ont examiné les moyens de renforcer la coopération entre le Maroc et le Conseil de l'Europe en passant en revue les priorités de ce partenariat dont la réforme de la justice, l'instauration de la parité, l'élimination de la discrimination à l'égard des femmes et le renforcement des capacités des acteurs de la société civile.

Deux responsables de la FIDH (27 mai) : M. Mostapha Naoui, chargé de mission auprès du président a reçu Mme Delphine Carlens et M. Mondher Cherni, deux responsables mandatés par la Fédération internationale des ligues des droits de l'Homme (FIDH) dans le cadre d'une mission internationale d'enquête et de plaider au Maroc (du 26 mai au 5 juin). La mission portera sur l'évaluation des réformes entreprises par le Maroc en matière de protection et de garanties des droits humains, la mise en œuvre des recommandations des mécanismes onusiens, la garantie des standards internationaux des droits humains par la justice et les garanties du droit à un procès équitable

Jeunes leaders politiques américains (26 mai) : M. El Yazami et Mourad Erraghib, directeur des relations extérieures et de la coopération au CNDH ont reçu une délégation du Conseil américain des jeunes leaders politiques (ACYPL). Après une présentation sur les prérogatives, missions, composition et mécanismes régionaux du CNDH, et sur les rapports thématiques et les mémorandums qu'il a publiés, le débat a porté sur des questions relatives à la situation des droits de l'Homme au Maroc, particulièrement l'harmonisation des lois nationales avec les normes internationales des droits de l'Homme, l'interaction de l'institution nationale des droits de l'Homme avec les pouvoirs exécutifs et législatifs, la prévention contre la torture et la peine de mort.

CRDH

CARAVANES RÉGIONALES SUR L'AUTISME À CASABLANCA, AL HOCEIMA ET MARRAKECH
Les CRDH de Casablanca-Settat, d'Al Hoceima-Nador et de Marrakech ont organisé du 24 au 29 mai des caravanes régionales sur l'autisme. Ces manifestations sont organisées dans le cadre de la campagne nationale sur l'autisme lancée le 1^{er} avril sur le thème "Je suis différent comme toi" par le Collectif Autisme Maroc (CAM) avec le soutien du CNDH et en collaboration avec la Jeune Chambre Internationale (JCI) de Rabat et le Collectif pour la promotion des droits des personnes en situation de handicap au Maroc. L'objectif principal de cette campagne est de mobiliser l'opinion publique, les acteurs étatiques et non étatiques pour s'assurer de la reconnaissance de l'autisme en tant que cause nationale.

MARRAKECH

'VIVRE ENSEMBLE, MARRAKECH ET SES HÔTES'
La CRDH de Marrakech a organisé les 30 et 31 mai à Marrakech les journées des migrations sur le thème "vivre ensemble, Marrakech et ses hôtes". Organisée avec le soutien de plusieurs partenaires dont l'Institut français de Marrakech, l'Université Cadi Ayyad et la Mairie de Marrakech, cette rencontre a jeté la lumière sur les défis de la nouvelle politique du Maroc en matière d'immigration. Des diplomates, artistes, intellectuels de différentes nationalités ainsi que des représentants de communautés résidentes à Marrakech ont pris part à cette manifestation qui a été marquée par la projection de films et de conférences sur les thèmes : "vers une politique d'immigration au Maroc", "l'Afrique nomade et sédentaire : vers une migration interafricaine" et "d'une Afrique à l'autre : quel processus d'intégration ?".

CONFÉRENCE SUR LES LIBERTÉS INDIVIDUELLES AU MAROC

La CRDH de Marrakech a participé à une journée d'étude organisée le 28 mai par l'Ecole supérieure de gestion sur le thème "libertés individuelles au Maroc : réalité et défis", avec la participation de professeurs universitaires et des étudiants de l'Ecole. M. Yassine Driane, cadre à la CRDH a fait une intervention sur "l'histoire des libertés au Maroc", et a donné un aperçu sur le travail de la Commission en matière de protection et de consécration des libertés.

DAKHLA-AOUSSERD

LE DROIT À L'ENVIRONNEMENT
La CRDH Dakhla-Aousserd a organisé le 30 mai à Dakhla, en partenariat avec l'association "Nature Initiative" une conférence sur le thème "le droit à l'environnement". La conférence a permis de jeter la lumière sur l'importance du droit à l'environnement à travers un exposé sur le développement du concept de l'environnement, les législations nationales en la matière et sur les défis qui entravent l'accès à ce droit.

RABAT-KENITRA

L'ÉDUCATION AUX DROITS DE L'HOMME, ENTRE LE RÉFÉRENTIEL ET LA MÉTHODOLOGIE
La CRDH de Rabat-Kenitra a organisé le 31 mai à Kenitra, en partenariat avec la section de l'OMDH de cette même ville, une conférence sur "l'éducation aux droits de l'Homme, entre le référentiel et la méthodologie". La rencontre a permis d'ouvrir un débat entre les différents acteurs sur les moyens de développer la culture des droits de l'Homme, de rehausser le niveau de conscience des citoyens dans ce domaine et de faire de la culture des droits de l'Homme une pratique éducative quotidienne. Deux présentations ont marqué cette rencontre, l'une sur le thème "l'éducation aux droits de l'Homme : quel référentiel ?", et l'autre sur "l'expérience marocaine en matière des droits de l'Homme".

FÈS-MEKNÈS

L'ÉCOLE CITOYENNE
Dans le cadre du projet "école citoyenne" qui vise l'institutionnalisation et la consécration de l'éducation aux droits de l'Homme au sein des établissements scolaires, la CRDH de Fès-Meknès a organisé les 27 et 28 mai à Fès la deuxième session de formation sur "la mise en œuvre des principes de l'école citoyenne". Le programme de cette session de formation a porté sur les axes suivants : "les piliers culturels de l'éducation à la citoyenneté" et "l'éducation à la citoyenneté entre la théorie et la pratique".

TANGER

SESSION DE FORMATION AU PROFIT DES ENFANTS PARLEMENTAIRES

Dans le cadre de la convention signée entre le CNDH et l'Académie régionale de l'éducation et de la formation, la CRDH de Tanger a contribué à l'encadrement de la session de formation régionale au profit des nouveaux enfants parlementaires des régions Tanger-Tétouan et Gharb-Charda-Beni Hssen pour la période 2014-2016. Lors de cette session de formation initiée par l'Observatoire national des droits de l'enfant, et la Délégation du ministère de l'Éducation Nationale pour la région de Tanger-Tétouan, Mme Noufissa Azellay, membre de la Commission a fait une présentation sur la Convention internationale relative aux droits de l'enfant (spécificités et principes directeurs) et sur le Comité des droits des enfants et les modalités de suivi de mise en œuvre de ladite convention.

AGADIR

ACCOMPAGNEMENT DES ASSOCIATIONS MEMBRES DE LA PLATEFORME SOCIALE

Dans le cadre de son accompagnement et son soutien aux efforts des associations membres la plateforme sociale d'Agadir, et suite au partenariat qui lie le Conseil Général de la Loire-Atlantique au Conseil Préfectoral Agadir Idaoutanane et au Conseil provincial de Chtouka Ait Baha, la CRDH d'Agadir et les autres partenaires ont procédé entre le 25 et le 29 mai à la visite des projets pilotés par des associations membres de la plateforme sociale. Ces projets concernent l'accès des femmes, des enfants et des personnes en situation de handicap à leurs droits socio-économiques.